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大路灯普遍具有以下特征：
“个头大”，高度通常在两米左右，
重量一般在20千克左右；照明范
围广，光线可以覆盖书桌和周围地
面；价格普遍在千元以上，有的甚
至高达八九千元，远远高于普通台
灯。

记者发现，在宣传上，这类产
品普遍称对孩子眼睛有好处、能防
控近视。“光多照1米，分多涨10
分”“开学逆袭985”……一些产品
宣传其有利于孩子学习，令家长们
心动不已；“儿童青少年总体近视

率67％”“孩子在用的普通台灯可
能伤害他们的眼睛”……部分商家
则贩卖“近视焦虑”，让家长们对普
通台灯充满“怀疑”。

有的家长受误导，认为只要买
贵的灯就可以防控近视。广州消
费者林女士表示，大路灯的宣传广
告让人感觉很“高级”，孩子每天晚
上在家都要看书学习几个小时，为
了孩子的视力，多花点钱也值得。

大路灯究竟是什么灯？广东
省中山市质量计量监督检测所灯
具室主任黄骏表示，大路灯其实就

是可移式通用灯具，属于我国强制
性CCC认证产品范畴，其安全、电
磁兼容项目须符合相关国家标准
的要求。

与传统的桌面台灯不同，大路
灯采用上下双光源设计。中山大
学中山眼科中心屈光与青少年近
视防控科主治医师许吉萍表示，大
路灯有一个直接照向书桌的光源，
同时还将光线照向天花板，相当于
把台灯和顶灯合成了一个灯，让室
内阅读环境整体变亮。

翻译行业正在经历一场由人工智
能驱动的深刻变革。

4月24日，2025中国翻译协会年
会在辽宁大连开幕。此间发布的《人
工智能与翻译报告》指出，AI翻译技
术已从实验室走向大规模商用，其应
用场景覆盖跨境商贸、文化交流、教育
医疗等多个关键领域。

截至2024年底，中国主营“机器
翻译”或“人工智能翻译”的企业数量
增加至 1545 家，同比增长 706 家。
与此同时，人工智能翻译技术广泛嵌
入多模态场景应用产品，智能翻译设
备如雨后春笋般涌现，引领翻译行业
迈向智能化、场景化新高度。

人工智能技术推动下，中国翻译
教育也迎来全面升级，形成了“翻
译＋技术”的复合型人才培养模式。
高校纷纷开设翻译技术课程，培养既
懂语言又懂技术的复合型人才。同
时，部分高校开始将翻译专业与计算
机科学与技术、人工智能专业进行跨
专业融合，开展双学位项目。

AI翻译有哪些优势？带来了哪
些积极影响？

——显著提升翻译效率，并拓展
应用场景。

在跨境电商领域，实时翻译系统
助力商家快速生成多语言产品描述，
缩短了全球市场响应时间；在国际会
议和直播场景中，语音识别与实时字
幕生成技术有效消除了语言障碍，提
升了跨语言交流的流畅性。

——助力文化传播与国际交流。
AI翻译助推中国影视、文学和游

戏内容的全球传播。通过自动化字幕
和本地化服务，中国网络文学和短视
频在海外市场获得广泛认可；通过多
语言数据库和实时翻译系统，具有中
国特色的AI翻译促进了国际经贸合
作和文化互鉴，提升了中国的国际影
响力。

——推动技术创新与行业基础设
施升级。

开源翻译应用的普及，显著降低
了中小企业的技术门槛，使其能够开
发定制化的翻译工具，增强了行业生
态的包容性和创新活力。同时，装备
多语种人工智能技术的语言服务企业
为中国出海企业提供高效解决方案，
助力企业在短时间内完成高质量的多
语言内容输出。

尽管人工智能为翻译行业带来了
显著机遇，但其应用过程中也暴露出
技术局限性、语种支持能力不均衡、文
化适应性不足、伦理争议及职业冲击
等挑战。

报告认为，随着技术伦理框架的
完善与跨界合作的深化，AI翻译有望
在消除语言障碍的同时，为人类文明
的多元共生提供更包容的解决方案。
翻译行业需通过完善行业标准、强化
人才培养与国际合作等措施，把握机
遇，应对挑战，推动行业高质量发展。

（余俊杰）

大路灯（左侧两款）体积较大、照明范围广。 （新华社）

从几百到近万元不等，

号称能护眼防近视的“大路灯”值得买吗？

大规模商用！
AI翻译来了

号称能护眼防近视
的“大路灯”值得买吗？

近期，“落地护眼
灯”受到家长群体的追
捧，因其形状酷似街边
的路灯，也被称作“大路
灯”。记者走访发现，大
路灯的价格从几百元到
近万元不等，还有一些
大路灯号称其“能护眼”
“防近视”。大路灯是否
真的能防近视？如何从
改造灯光的角度帮助孩
子防控近视？防控近视
还有哪些值得注意的？

专家建议，要客观理性地看待
灯具和近视防控之间的关系，全方
位、多维度进行近视防控。

购买了合适的灯具是否意味
着防控近视一劳永逸？对此专家
认为并非如此。许吉萍表示，儿童
近视防控并非只受光线这一单一
元素的影响，个人学习生活环境、
用眼习惯等多种因素共同作用于
视力健康。

从近视防控医学来说，最主要

的防控因素其实是“一增一减”。
许吉萍介绍，“一增”是增加户外活
动，建议每天累计接触自然光的时
间达到两小时以上，每次15分钟
以上。除了环境灯光改造，还需要
做更多的“增量”，如多进行户外活
动、保持正确的读写姿势等。

“一减”是减少孩子近距离用
眼。专家表示，近距离用眼不仅
仅是看电子设备，很多家长误以
为孩子不看手机就不会近视，其

实儿童在看书、写字、画画、弹钢
琴、下棋甚至玩积木时都可能会
近距离用眼。总的来说，近距离
用眼的时间要尽量少，用眼距离
要尽量远。

近视增长变缓或者预防近视，
不是单一维度就可以完全做到的，
改造环境灯光只是其中很小一部
分，防控近视是一场需要家长和孩
子全方位努力的“持久战”。

（胡林果、徐弘毅）

问题一：
大路灯可以防控近视吗？
许吉萍表示，目前尚无直接的

临床证据证明大路灯对近视防控有
显著效果，而且室内灯光只是近视
防控工作中很小的一部分。根据
《近视防治指南（2024年版）》，近视
的影响因素包括遗传因素以及环境
因素，后者涵盖近距离用眼、户外活
动、读写习惯、采光照明等。

此外，有的大路灯还涉嫌违规
进行医疗效果宣传，称产品可以

“改善视网膜血液循环”，从而达到
“抑制眼轴过快增长从而控制近
视”的效果。专家表示，灯具不属
于医疗器械，产品具有医疗效果的
宣传不可信，所谓的“黑科技”“疗
效”难以验证。

问题二：
买大路灯越贵越好吗？
谈及消费者普遍关心的价格

问题，雷士照明品质与售后总监黄
敏德介绍道，虽然灯的照明亮度和
使用寿命与价格存在一定关联，但
并非绝对的因果关系。灯具的原
材料涵盖支架、芯片、荧光粉材料、
胶水、线材等多个部分，从理论上
来说，使用可靠性更高、品质更优
的原材料，会大幅增加生产成本，
进而使产品售价上升。价格并非
衡量灯具品质的唯一标准，消费者
不能单纯以价格高低来判断灯具
的好坏。

问题三：
大路灯一定优于普通台灯吗？
至于光线和近视之间的关

联，目前，一项针对1840名学生
进行的随机对照研究发现，在教
室灯光为模拟太阳光光谱环境下
学习的学生，三年后近视发生率
较少，这说明模拟太阳光光谱的
灯具对防控近视有一定帮助。许

吉萍表示，部分厂家的大路灯也
模拟了户外光的光谱特性，但实
际效果因厂家而异，而且其他护
眼台灯和顶灯也能达到类似效
果。

受访专家指出，无论购买大
路灯还是普通读写台灯，都有几
个关键考量维度。黄敏德表示，
家长务必留意产品是否明确标注
执行国家标准 GB／T 9473—
2022《读写作业台灯性能要求》。
在灯具的性能参数方面，要特别
关注灯具的光谱特性，尽量选择
光谱特性接近太阳光的灯具。

还有几项重要参数不容忽
视。“为孩子购买的灯具，桌面照度
应达到500勒克斯（lux）以上，显
色指数需达到95以上。此外，产
品还需满足防眩光、低蓝光、无可
视频闪等要求，全方位为孩子营造
舒适、健康的读写照明环境。”黄敏
德说。

看似“高大上”实为通用灯具

大路灯的三大焦点问题

近视防控不能只靠灯


